
“感谢，每天7时45分左右，停靠
南京静淮街的 829 路公交车司机”。近
日，正在家中坐月子的窦女士特意发了
一条微博，感谢一位素不相识的公交车
司机，因为在她怀孕期间，这位司机每
天为行动不便的她等上约半分钟，让她
心里暖暖的。 （据《现代快报》）

在讲究效率、追求精准的现代社
会，争分夺秒成为许多人的价值观念和
生活方式。上紧了发条的匆忙步履，在
日常生活中随处可见。时间就像一个指
挥棒，影响着许多人的喜怒哀乐。不少
司机患上了“速度烦躁症”，对他人不
耐烦、对自己不耐烦，一切费时间的事
情都会引起烦闷甚至愤怒。该事件彰显
出的稀缺而清新的“多等半分钟”，见
证了一位公交车司机的善良和责任。

从熟人社会到陌生人社会的变迁，
让人与人之间缺乏社会纽带，也让麻
木、冷漠等不良社会心态有了生存空
间。面对素不相识的孕妇，这名公交车
司机对她的特殊情况有着敏感的反应能
力，当孕妇需要帮助的时候能够换位思
考，彰显了朴素人性中的善良与责任，
正是这种“想他人所想，急他人所急”
的意识，才成就了“多等半分钟”的感
人事件。

没有说过话，也没有打过招呼，孕
妇和公交车司机依然可以完成互动。面
对大肚子的孕妇，已经有孩子的公交车
司机联想到妻子怀孕期间出行不便，通
过“多等半分钟”来传递善意和关心。
面对公交车司机的“多等半分钟”，孕
妇心领神会，用发微博的方式来表达自

己的感激与谢意。这种双向的情感互
动，让我们重温了深藏于人们心底的

“最柔软的力量”。
在功利主义盛行和实用至上理念大

行其道的当下，“多等半分钟”并不能
为公交车司机带来好处。这位司机脱离
了利益上的权衡与算计，宁可每天精心
计算车速和时间节点，多花一些精力也
要让孕妇出行更安全便捷。这样的“最
柔软的力量”，不仅让孕妇得到方便，
更让她感受到了来自陌生人的关心以及
全社会对新生命的善意。

新生命的诞生，是一个痛苦且快乐
的过程。生育下一代不仅是个人和家庭
的私事，也是为社会发展作贡献的“公
事”。在某些发达国家，生育成本社会
化渐趋成熟，而生育成本社会化离不开

公共部门、用人单位和公众的多方参
与，“多等半分钟”就是生育成本社会
化的一种善意体现。

著名社会学家费孝通先生曾说：
“各美其美，美人之美，美美与共，天
下大同。”即使在陌生人社会，每一个
人的举手之劳，依然可以点亮并温暖别
人的世界。对善良和责任的坚持，对共
同体意识的回应，“多等半分钟”的成
人之美，让人与人之间多了一些信任，
让社会多了一些温情。

“多等半分钟”的成人之美
□杨朝清

讣 告
慈父刘长青，因病医治无效，于2016年7月21日6时逝世,享年

87岁。兹定于2016年7月23日（周六）8时30分在市殡仪馆举行
遗体告别仪式，望其生前亲朋好友届时参加。

长子：刘 哲 媳：张学慧 孙子：刘酉泉
孙女：刘伊莎 孙 婿：王泽波

长女：刘素梅 外孙：王法亮 外孙媳：石海青
次女：刘福梅 婿：刘健南 外孙女：刘融
三女：刘 玉 婿：卢长山 外孙：卢文龙 外孙媳：闫振华
四女：刘红梅 婿：黄建农 外孙：黄玺元
侄儿：刘纪文

泣 告
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辽宁的赵先生在接到中国政法大学
法硕学院的录取短信后，却被告知有一
名女生与他同分，让两人协商谁被录
取。待赵先生与同分女生协商后，学校
却以“录取系统已关闭”为由拒录赵先
生。校方表示，依据《中国政法大学硕
士研究生招生办法》等，该校所涉硕士
研究生含录取在内的各项工作均由研究
生院招生办公室负责，录取决定权在其
研究生院，法律硕士学院无权决定录
取,“工作人员发出的信息是误发。”对
此，你怎么看？

【观点1+1】
@小帅哥Peterwang：短信仅是

一个温馨提醒，不具有法律效力。而政
法大学简单搪塞的回复经不起任何推
敲，完全站不住脚。此事提醒广大考生
在收到高校的短信提醒后需要及时确
认，而高校也应科学合理安排招生录取
工作，避免类似的荒唐事件再次发生，
办人民满意的教育。

@苏洛书8023：此事让人啼笑皆
非。该校既然出错在前，就应该多替考
生着想，寻找更合理的解决办法，比如
单独面试两个人或用其他考核方式决定
考生去留，可现在该校让两个学生私下
处理，着实不妥。

@落雪怎无痕：用“误发短信”
当理由就能推卸责任吗？考学是关系考
生一辈子的大事，怎能如此草率地让考
生私下协商，简直是天下奇闻!

@趣味象牙塔：凡是参加过研究
生复试并被录取的学生都知道，就读学
院的意见远比招生办更有用，况且只有
经所报学院同意后，招生办才会寄送录
取通知书。所以，该校用“误发短信”
当理由将考生拒之门外，有愧于中国政
法大学的名誉。

@z531312762：学 校 犯 了 错 ，
却让考生承担后果，无论从哪方面看都
难以让人接受，对于这两个优秀的学
生，难道该校真的不能同时录取吗？

@青天123ab：研究生考试决定
孩子一生的命运。中国政法大学的做法
很可能让孩子和家长精神崩溃，心理素
质较差的或许还会酿成悲剧，即便处于
人道主义立场，该校也该为自己的失误
埋单。

@芳心云天：既然赵先生与另外
一名考生分数相同，法硕学院就应该以
并列成绩同时录取这两位考生，工作人
员工作失误，就应该为此埋单，及时分
析问题并采取补救措施。既然是中国政
法大学法硕学院，更应该照章办事，让
学生和公众心服口服，绝不能如此推卸
责任！

@江苏日月江南：正规大学录取
学生应该以加盖公章的录取通知书为
准，只有这样的录取通知才严谨规范，
短信通知只能当成辅助措施，而不能替
代录取通知书。

【下期话题】

以方便小区管理
的名义收进门费

“快递车出入小区，竟然要办理价
值 400 元的通行证。”近日，北京丰台
区大红门锦苑小区物业收费问题引发业
主不满，质疑其合法性。物业管理方面
表示，实行收费通行是为了方便管理。

《邮政法》规定：“邮政企业采取按址投
递……机关、企业事业单位、住宅小区
管理单位等应当为邮政企业投递邮件提
供便利。”虽然快递公司不属于严格意
义上的邮政企业，但按情理来说，快递
车辆和邮政车辆都是为居民投递邮件
的，物业公司理应为其提供便利。无独
有偶，油烟机清洗、废品回收等相关人
员也经常遇到此类问题。对此，你怎么
看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦
作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

谁为“短信误发”埋单

【事件】北京一场大暴雨，让广大市民
的朋友圈和各种群里的“温馨提示”满天
飞。但经《新京报》记者核实和有关部门及
时辟谣，我们发现很多所谓的“温馨提示”
都是谣言。

【观点】每一次暴雨，都是检验城市公
共治理水平、风险应急能力的标尺。一个城
市的凝聚力如何，也往往体现在民间力量能
否与政府搭配得当，共同抵御风险。在现代

城市风险应对系统中，及时的信息公开扮演
着极为重要的角色。而能够与媒体或其他民
间力量形成良性互动，实现信息共享，也是
职能部门打赢谣言阻击战的关键所在。北京
此次在信息公开与谣言澄清方面反应得当，
与专业媒体、民间力量互动，为市民提供充
足的信息通道与解救措施，值得鼓励。

——《新京报》

及时澄清暴雨谣言 体现城市治理善意

当商家提供的商
品、服务不能令人满意
时，买家给出差评原本
是表达利益诉求的权
利。但很多时候，如此
维权很可能被商家报
复。“差评有风险，评
价需谨慎”，有悖于消
费者真实意愿的表达，
也不利于净化网购市场
秩序。对此，有关部门
必须健全制度，切实保
护消费者的合法权益。

赵玉莹 作

期待您对社会热点问题的思考与
评价，请把想说的话、想表达的观点发
给我们，本报将择优刊发读者来论，共
同碰撞思想的火花。来稿邮箱：jzrb-
sp@163.com。

本报记者 张 冬

网友 【北回归线】：学生毕业找到
工作后，在就业单位干得是否顺心，
能否实现自己的职业理想？根据毕业
生的职业经历，如何加强在校生的培
养？这些都是学校和企业深层次合作
需要面对的问题。

为进一步掌握毕业生的就业情
况，市技师学院近期通过走访和电话
联系对2015年的毕业生情况进行了调
查。结果显示：60%至70%的毕业生还
在原单位工作，其余的学生离职后也
都找到了其他工作。

“学生毕业后找到工作，并不意味
着学院已经完成了任务，我们还要通
过回访的形式掌握毕业生的情况，一
方面帮助离职的学生重新找到工作，
另一方面通过企业的回馈了解毕业生
的优点与不足，从而加强对在校生的
培养。”市技师学院院长殷东兴说，

“这是更高层次的校企合作，通过对过
去两年毕业生的调查我们发现，除了
少部分学生因为个人原因无法适应企
业要求外，企业对我院毕业生整体比
较满意，普遍认为我院的毕业生能力
强、适应快、基础扎实。”

校企之间的密切合作带来了该院
极高的就业率，高就业率的背后是企
业对该院毕业生的高满意度。

去 年 ， 该 院 毕 业 生 就 业 率 达
98%，今年达到99%，而且是被众多用
人单位提前预订。数字的背后是市技
师学院借助校企合作、促进人才培养
质量和办学实力不断提升的实践。

为了充分发挥学院与企业各自的
优势，实现资源共享，该院与企业合
作，“互为基地，相互培训”。该院积
极与企业共建校外实习实训基地，邀
请企业到该院为学生讲解企业文化以
及现代企业对职工综合素养的要求，
使学生树立正确的人生观、择业观、
就业观，更好地为社会、为企业服

务。该院还制定了学生顶岗实习
管理办法，与企业签订实习协
议，教育学生严格遵守厂规、厂
纪和安全操作规程，树立爱岗敬
业、吃苦耐劳的敬业精神；教育
学生如何尊敬师傅、如何与同事
交往，如何在生产中、生活中注
意安全等。该院认真做好实习就
业学生的跟踪服务工作，校企双
方进行不定期沟通，及时做好学
生的思想教育工作，使学生养成
良好的职业行为习惯。

此外，该院凭着工科人才集
聚、实践能力较强的优势，以柔
性项目团队方式整合资源，真诚
帮助企业解决技术改造、产品制
造、工艺编制、新产品试验等方
面的技术和管理难题，并坚持为
地方培养高级技师、为企业技工
开展提升培训。

“互为基地，相互培训”这种
模式，既提高了企业员工的技术
技能水平，也丰富了该院专业教
师的实践经验，该院和企业距离
拉近了，资源互补，实现双赢。近
3年，该院为合作企业提供技术服务项
目 12 项，10 多家中外知名企业向该院
提供价值近200万元的仪器设备，13家
企业在该院开设了20多期冠名定向培
养班，60 余家企业成为该院的就业、
创业基地。

该院以就业为目标，围绕产业用
工需求，为焦作市乃至河南省产业集
聚区和重点企业发展提供人力资源培
训服务。近 3 年来，该院共举办企业
在职职工、失业人员等各类培训班近
百期，2万余人接受培训，其中大多数
找到了理想的工作，有的已经成为企
业骨干。

该院焊工专业学生冯继翔毕业
后，到厦工机械 （焦作） 有限公司做
了一名焊工，短短几年已成为焊工组
组长；该院学生李永健毕业后到三维
戴斯酒店做厨师，不久就成为厨房主

管……该院毕业生在各自行业顺利发
展的例子还有很多。在市技师学院，
备受困扰的不是毕业生如何就业，而
是如何满足我市以及我省众多企业对
高层次专业人才的强烈需求。

根据近几年该院招生、就业和学
生在国家、省、市技能大赛获奖的情
况，市技师学院的综合实力和知名度
在焦作市乃至河南省都名列前茅，企
业、学院和
学生都在校
企合作中得
到 了 实 惠 。
在校企深度
合作中，该
院与企业实
现了互利共
赢。

技能育人 成就精彩人生
——市技师学院深化校企合作纪实（下） 焦作论坛网友【晓晓】：我

所居住的赛纳溪谷小区29号楼
2 单元的楼顶上安装了通信基
站。听说基站会产生辐射，我
们楼上的居民都很担心。

行动记者：宁江东
7 月 20 日下午，记者来到

位于市太行路上的赛纳溪谷小
区。住在 29 号楼 2 单元 3 楼的
李先生告诉记者，1单元和2单
元楼顶都安装了通信基站，可
小区物业与运营商事先并没有
征求居民的意见。因为担心有
辐射，两个单元的居民已集体
签名，要求拆除通信基站。

赛纳溪谷物业管理部经理
王亮告诉记者，运营商经过实
地测试，通信基站的辐射完全
符合国家标准，对人体没有伤
害。对于顶楼住户反映的噪声
问题，小区要求运营商消除噪
声，运营商也同意了，但是部
分居民还是要求拆除信号基
站。无奈，赛纳溪谷小区的通
信基站不得不关闭，小区的通
信信号受到了影响。

提到通信信号，有居民吐

槽：在小区的楼道还好，一进家
里，手机完全没有信号。如果家
里老人和孩子突发疾病手机无
法联系急救，谁来负责？希望
小区尽快解决居民通信不畅通
问题。

那么，楼顶安装通信基站
是否有辐射？中国铁塔股份有
限公司焦作分公司 （简称焦作
铁塔） 工程师魏炜告诉记者，
经过权威机构测量，即使居民
楼顶有电信、移动、联通 3 家
基站，叠加在一起的基站总功
率密度也远远低于国家标准。
其实，基站对人体的辐射比手
机还小。经测算，手机对人体
的辐射是基站对人体辐射的
100 倍。距离基站越近，信号
条件越好，手机的发射功率越
小，对人体的辐射也越小。相
反，距离基站越远，信号条件
越差，手机的发射功率越大，
对人体的辐射也越大。魏炜表
示将与其他运营商积极协商，
找出更好的解决办法，帮助居
民消除担心。

楼顶建了通信基站
居民担心有辐射

听听专家咋说

网友帮忙团 〉〉〉〉〉〉网谈聚焦 〉〉〉〉〉〉

图为焦作金箍制动器股份有限公司车间副主任李飞（右）正在对该院毕业生进行技术指导。
本报记者 王正义 摄

本报讯（记者宁江东） 焦作论坛网友@乐乐发
帖：位于市车站街与青年路交叉口附近的储运公司4
号居民楼楼道、墙体上的线缆像“蜘蛛网”一样杂乱
无章，存在极大安全隐患。

7月18日下午，记者来到储运公司4号居民楼，
看到各种线缆在楼道之间相互缠绕，数十根粗大的线
缆在空中纵横交错，随风飘荡，有的已经老化，最低
的距离地面不足1米，伸手可及。

国家电网焦作供电分公司工作人员殷效庚随同记
者到现场勘查，他告诉记者，这些缠绕不清的线缆多
数为网线、电话线、数字电视线，也有用户私扯的电
线。对于这些，该公司没有管理权限。

“希望有关部门能到老旧楼房查一查，清理一下
‘蜘蛛网’，看看哪些线路有用，哪些没用，并采取有
效措施进行改造，消除安全隐患。”一位居民说。

楼间密布楼间密布““蜘蛛网蜘蛛网”” 居民盼望尽快清理居民盼望尽快清理

居民对楼间“蜘蛛网”很有意见。 宁江东 摄
扫一扫

看技师学院更多新闻


